

Espiritu Santo Esta parroquia fue erigida por el Ilmo. Sr. Lijo de Beaumont en 1805.  
1805. Curas que tuvo.

Propio — D. Narciso Chaves de 1806 a 1819 Febo  
Interino — Anastacio Ochoa de 1819 a 1827 Abis  
Encargado — Buena Ventura Guevara de 1827 a 1829 Abis  
Interino — Manuel Aldaz de 1829 al 27 de  
Febrero de 1830 en que fue anexa a la de Santa Ana.

Dñe 16. (1). Domingo Hernández delegado del Dr. Lijana.  
En 1806 fue la primera visita por el canónigo D.  
En 1813 la segunda por el canónigo D. José María  
no Beristain delegado del Dr. Arzobispo Bergasa, y  
en 1822 fue visitada como capilla por el Ilmo.

División del Dr. D. Rafael S. Camacho tercer obispo de la Diócesis curato de

El M. Y. Ayuntamiento de esta ciudad por un escrito  
Santiago. fechado en 20 de Dño de 1797 se dirigió a S.M. el

Rey D. Fernando VII representandole que el curato solo  
de Santiago, convenía dividirlo en cuatro, y por Real  
Cédula fechada en San Ildefonso en 16 de Septiembre  
de 1803 se mandó que se practicara luego y sin  
escusa la división para que se efectuara lo ordenado  
en la cédula dada en 1798, desde cuya fecha  
trabajó mucho el ayuntamiento para conseguirla  
y segun el expediente respectivo que se giró por las au-  
toridades civiles y eclesiásticas hasta 22 de Abril de  
1805 en cuya época era Arzobispo de México el Ilmo.

Dr. D. Francisco Xavier Lijana y Beaumont y  
vino el Dr. D. José Gurriaraz. Con fecha 1º de Junio

(1) Véase Lib. 1º de bautismos de españoles fojas 19 donde consta el auto de  
esta visita.

lito. En 11º l. de anexo el auto de esta visita.

de 1805 el citado Ilmo. Sr. expedíó un decreto  
para proveer los curatos vacantes del Arzobispado  
y entre los muchos que cita, dice respecto de los  
de esta ciudad: "Y se han de proveer también  
los nuevamente erigidos en la Iglesia del Espíritu  
Santo, Santa Ana y Divina Pastora de la ciu-  
dad de Querétaro, y en el que igualmente acabamos  
de erigir en la de Santa Rosa, Vicaría hasta aquie  
Santo, de Pie Niño de D. Sebastián de dicha ciudad."

Por lo que se ve en esta fecha fue erigida esta  
iglesia en parroquia, habiendo sido desde tiempo  
inmemorial ayuda de la de Santiago.

El primer cura propio fué el Pbro. D. Diego Var-  
asido Chaves y tomó posesión el 9 de Febrero de 1806  
y permaneció hasta el 31 de Enero de 1819.

El 1º de Febrero de 1819 tomó posesión como interi-  
no el P. D. Anastacio Ochoa y sirvió el curato has-  
ta Abril de 1827 y desde esta fecha estuvo como en-  
cargado el P. D. Buenaventura Guevara hasta 13 de  
abril de 1829, que lo entregó al P. D. Manuel Aldaz quien  
como interino lo sirvió hasta el 27 de Enero de 1830.

En 11 de Dño lo recibió el citado P. Guevara y di-  
ce en los encabezados de las partidas: "Encargado  
de los curatos de Santa Ana y del Espíritu Santo por  
ausencia del de su propio el Dr. D. Fermín Osorio, por  
lo cual se vé q el último cura q tuvo esta parro-  
quia fué D. Manuel Aldaz.

El Dr. D. Domingo Hernández, canónigo de la Iglesia

y Real Colegiata de Ntra Sra de Guadalupe, Secretario de Cámara y Gobierno de este Arzobispado, delegado del Ilmo Sr. D. Francisco Xavier Lijana y Beaumont por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica Arzobispo de México, del Consejo de Hacienda, hizo la primera visita a esta parroquia en la fecha citada.

Siendo su Secretario en la Visita el Lic. D. Francisco Estrada,

El Dr. D. José Mariano Fernández y Sousa, Caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III, eclesiástico Dignidad de la Santa Iglesia Metropolitana de México y Visitador general extraordinario de este Arzobispado por el Ilmo. Dr. D. Antonio Vergoso y Jordán, Obispo de Antequera y Arzobispo electo y actual Gobernador de dicha Metrópoli, hizo la segunda visita en la fecha antes citada.

Siendo su Secretario de Visita D. Mariano Fernández, que erigida en parroquia según la cedula Real citada en la pag. 11.

Fue nombrado primer cura propio D. Félix Osores de Tomáz, Doctor, Licenciado, Colegiado, Presidente de la Academia de Filosofía y Teología del más antiguo y Real colegio de St. Ildefonso de México, Abogado de la Real Audiencia de Nueva España, Individuo del ilustre y Real colegio de Abogados de dicha Audiencia, Doctor Teólogo de la Real Pontificia Universidad de México, Cura interino y Juez eclesiástico del Pueblo de Lingüilca y después del Real del Doctor

Santa Ana.

después Cura propio y Juez eclesiástico del Real de Tlaxicapan, tomó posesión de este nuevo curato el 8 de Febrero de 1806 hasta el 27 de Agosto de 1829 en que recibió el curato de Santa Cruz y Colocdad de México.

En Feb<sup>r</sup> de 1822 fue elegido diputado a Cortes y quedó en su lugar su hermano el Br. D. Fermín mes.

El 7 de Julio de 1826 se hizo la primera inhumación en el campo santo de Santa Ana, siendo cura encargado el Br. D. Fermín Osores.

El Cabildo en Sede vacante nombró cura interino al Br. citado dandole posesión el 27 de Agosto de 1829 y cuyo empleo desempeñó hasta el 27 de Enero de 1831.

Pueblito (En el Lib<sup>r</sup> n<sup>o</sup> 7 de bautismos fol 40 se lee una parada que comienza: "A 8 de Agosto de 1830, día en que se juró por Patrona particular de este Pueblo a la Soberana y Poderosa Imagen de Ntra Sra del Pueblito, etc etc)

Santa Ana Con fecha 6 de Dñe de 1830 dispuso el Yr. V. Cabildo la anexión de la parroquia del Espíritu Santo a esta parroquia y le fue encargada al mismo Br. cura D. Fermín Osores.<sup>(1)</sup> (Vid nota relativa Lib 5º de bautismos del Espíritu Santo fol 71.)

Por disposición del Arzobispado se recibió el 11 de Mayo de 1855 de este curato anexo siempre el

(1) Falleció repentinamente Mayo 9 de 1855.

del Joseph St<sup>o</sup>, el Pbro D. Felipe Ochoa cura que era propietario de S. Sebastian y estuvo hasta el 22 de Febrero de 1856, en cuya época fue nombrado por el Arzobispo de México, cura interino el Pbro D. Prospero M<sup>o</sup> Alarcón.

El templo nuevo fue levantado en el lugar donde estaba la capilla antigua, la cual era chico y de enrigado.

Su primer cura D. Félix Osorio projectó hacer una iglesia nueva para lo cual compró una casa arruinada o solar q formaba esquina a las calles de "Las Ratas" y "La Laguna" en Diciembre de 1809; pero no contando con recursos pecuniarios, no pudo realizar el proyecto y mientras fue arrendada aquella casa.

Así permaneció aquél sitio hasta Agosto de 1845 en que viendo cura su hermano D. <sup>Fernán</sup> ~~Teodoro~~ Osorio le vendió al Dral D. Francisco Novoa y Palacios para atender a las necesidades del culto de la parroquia, quien construyó las casas q hasta hoy existen.

El nuevo templo se comenzó en principios de 1857. (Vid un recado del Dr. Cura Alarcón al maestro Gómez, facultandolo para q se comienzen a abrir los cimientos. Este recado existe en el archivo con fecha 3 de Diciembre de 1856.)

En la época de la construcción del templo se cambió interinamente la parroquia a la Iglesia

de S. Juan de Dios u Hospital (hoy S. José de Gracia) en donde no se sabe q tiempo permaneció, pues no consta en el archivo la fecha en que se pasó a esta Rosa; pero se cree que al hacer efectivas las leyes de reforma ocupó el convento el gobierno para hospital y la iglesia fue entregada al cura de la parroquia q no está dando terminado el nuevo templo, dispuso el entonces cura D. Guadalupe Perruzza que el citado templo de Santa Rosa sirviera de parroquial como hasta hoy.

El Dr. Cura Caballero sirvió el curato hasta Octubre de 1858 en q fue nombrado cura interino de la parroquia de Santiago.

Siguió el cura D. Guadalupe Perruzza quien tomó el curato el 2 de Diciembre de 1858

El cura caballero ordenó q desde Janero de 58 no se llevaran los libros de Santa Anna y el Espíritu Santo separados. (Esta fue disposición de él pues no consta en el archivo documento alguno por el cual se venga en q lo haya dispuesto el arzobispo)

#### Parroquia

del Sagrario.  
1864.

El 7 de Febrero de 1864 fue erigida esta parroquia en Catedral por el Ilmo Dr. José M. Díez de Tollans obispo de León al erigir la nueva Diócesis de Querétaro, quedando desde entonces en la Congregación, como parroquial del Sagrario.

Catedral  
1865

En Julio de 1865 el primer Obispo Dr. D. Ben

Bernardo Farate traslado de la Parroquia a S. Francisco la Catedral, consagrando en Noviembre del mismo año, quedando desde entonces la parroquia de Santiago, con el título de Parroquia del Sagrario.

Santa  
Ana.  
1864

El cura Perrugia sirvió el curato hasta su fallecimiento el 15 de Abril de 1866.

(En 20 de Julio <sup>de 1864</sup> de ponerse en los encabezados de las partidas "En la iglesia parroquial" etc. poniéndose "En la iglesia de Sta Rosa, parroquial de Santa Ana," hasta el 14 de Febrero de 1865 en que volvió a ponerse "Iglesia parroquial de Santa Ana".

Espíritu  
Santo

En 1 de Julio de 1866 (Vid Lib 14 de bautismos fecha citada) comenzaron a hacerse de nuevo los bautismos en esta iglesia <sup>dice el encabezado: "En la iglesia del Espíritu Santo, pa-</sup> roquial de Santa Ana" y dejaron de hacerse volviendo a hacerlos en Sta Rosa el 14 de Mayo de 1867 (Vid Lib 16 de bautismos fecha citada) y cuyo encabezado dice: "En la iglesia de Sta Rosa parroquial de Santa Ana" y así siguió poniéndose hasta el 14 de Abril de 1869 en que se suprimió su anexa el Espíritu Santo, (Vid Lib 17 de bautismos partida de fecha 5 de Abril,) siguiendo con el encabezado acostumbrado hasta hoy y que dice: "En la iglesia de Sta Rosa parroquial de Santa Ana," etc.

Campo  
santos.  
1867

Según se infiere por los libros de entierros de Santa Ana, el 1 de Junio de 1867 se repulso el último cadáver en el camposanto de Santa Ana y desde esa fecha quedó clausurado, ocurriendo al camposanto del Espíritu Santo.

Santa  
Ana.  
1866.

Fue nombrado á la muerte del cura Perrugia, el Fr. cura D. Cipriano Luis Contreras, siendo el primer cura de esta parroquia puesto por el nuevo Obispado, teniendo posesión el 1º de Mayo de 1866 el cual sirvió hasta su muerte el 21 de Julio de 1878.

El R. P. Provincial de Agustinos nombrado por el 2º Obispo Dr. D. Ramón Camacho, para ocupar este curato, fue el Fr. Fr. Blas Enciso quien tomó posesión el 1º de Agosto de 1878 quien sirviéndolo hasta el 7 de Noviembre del mismo año, q se separó.

El mismo año lo nombró como sustituto al Fr. D. Juan <sup>co</sup> Caro quien tomó posesión el 11 de Noviembre del mismo año sirviéndolo hasta el 11 de Mayo de 1887 que falleció.

Siendo Arzobispo de la Diócesis el Gén. Dr. D. Rafael Camacho fue nombrado cura de esta parroquia el Pbro D. Ignacio Carrillo teniendo posesión el 14 de Marzo de 1887.

Visitas.

El auto de la 1<sup>a</sup> visita lleva á esta parroquia consta en el (Lib 1º de bautismos de Españoles á fojas 60 vuelta.)

El de la 2<sup>a</sup> (Lib 2 de bautismos de Españoles á fojas 229.)

Carrada

1768.

Parroquia de la Carrada.

En 16 de Noviembre de 1768 se secularizó la parroquia de S. Sebastián siendo su primer cura el Ben. Lic. D. Miguel de Farate quien como era